

## **JOSÉ SANTOS ZELAYA LÓPEZ.-**

Nació el 1 de noviembre de 1853 en Nueva York. Su padre fue don José María Zelaya y su madre una mujer humilde llamada Juana López Ramírez. A pesar de ser un hijo bastardo, su padre le dio todas las oportunidades para el estudio y así lo envió de joven a Francia para su formación en el Instituto Hoche de Versalles.

Con la muerte de su padre en 1875 debió regresar de Europa para conformarse como una figura prominente del Partido Liberal de Managua, donde su familia tenía algunas propiedades. Aprovechó su estadía para divulgar entre los jóvenes los ideales del liberalismo.-

Fue elegido alcalde de Managua, debido a su gran popularidad entre la población, así también fue electo Presidente del Partido liberal en Managua, con sus ideales logró gran influencia aun entre los conservadores que le escuchaban con interés.

En 1885 lo encontramos peleando al lado de Justo Rufino Barrios en Guatemala, de donde regresaría finalmente en 1887.

Hacia 1893 lo encontramos participando en la guerra contra el gobierno de Roberto Sacasa al cual botó una coalición libero-conservadora e inmediatamente organizó un movimiento contra revolucionario que le permitió acceder al poder como presidente de Nicaragua en julio de 1893 apoyado por los liberales leoneses. Su gobierno se caracterizó por un radicalismo en las reformas que habían aplicado los conservadores, las elevó a rango constitucional y terminó el proceso de separación de Iglesia- Estado.

Estableció una constitución de preceptos liberales avanzados donde consignaba el voto universal, el estado laico, derechos y garantías ciudadanas novedosas, sin embargo; estas fueron siendo reformadas en la medida que su poder se hacía cada vez más personal. Hasta que en 1896 sus propios correligionarios se sublevaron acusándolo de querer convertirse en dictador.

A partir de ese momento, su presidencia fue un régimen autocrático hasta que fue expulsado por una revolución conservadora en 1909 y el apoyo norteamericano en la Nota Knox. Renunció en diciembre de 1909 y salió al exilio donde murió en 1919. En el año 2011 es declarado Héroe Nacional por la Asamblea Nacional.